

DIARIO CONSERVADOR
DE LA MAÑANA

Dirección, y administración
Carrera Flores No. 23.

EL DERECHO

Para todo lo relacionado con
este diario dirigirse al
Director de "El Derecho"

El Capataz

Se consumó la imposición brutal de la fuerza en contra de la libertad de los ecuatorianos y de las leyes que la garantizan; la Constitución de la República ha sido pisoteada por los hombres de consigna; se ha hecho burla sangrienta y escandalosa del Derecho de Sufragio; no ha habido lucha electoral, ni elecciones, ni cosa parecida; no se han guardado siquiera las apariencias de otras épocas, y, así haciendo que prevaleara el derecho de la fuerza contra la fuerza del derecho, se ha puesto nuevo presidente de la República para el período de 1924 a 1928. El doctor Gonzalo Córdova ha sido impuesto presidente por la violencia y la astucia de unos pocos en contraposición a la justicia de la mayoría de los ecuatorianos. ¿Qué le queda al pueblo? Sencillamente desconocer esa elección de presidente, negando la legitimidad y constitucionalidad del poder que pretenderá ejercer el *elegido*; negándole sobre todo la autoridad de que se creará investido cuando ocupe, en virtud de la continuación de la farsa y la violencia, la silla presidencial. El *elegido* Córdova es simplemente un CAPATAZ impuesto por la fuerza para que domine y tiranice a los ecuatorianos independientes, y para que dé de comer y sostenga a los esquiladores de la Patria.

Y esto que está pasando en el Ecuador es natural que hubiera pasado, ya que es constante en todo el mundo que el liberalismo sorprendido en el engaño de las inicuas doctrinas y falsas promesas, viéndose descubierto y temiéndose su caída, acude a la fuerza y arrojando la careta se presenta franca y decididamente a defender la presa, con una arrogancia tal, que no se sabe qué admirar más en él, si el mismo con que engañó al pueblo o la avilantez con que le despedaza cuando ha sido descubierto su engaño.

Pero, como no hay mal que no traiga un bien, es evidente que esta criminal desfachatez del liberalismo ha servido para que hoy no

El fantasma revolucionario

Los gritos de la conciencia del malvado. — Los lobos perseguidos. — El trajín de la tuga. — Córdova no es ni será presidente. — Terror y enloquecimiento del doctor Tamayo y de los cordovistas. — El brazo amenazante del pueblo. — La suprema medida de las Facultades Extraordinarias. — Actitud humillante del Consejo de Estado. — Un Concejero que debe renunciar. — Los verdaderos revolucionarios. — Cuando principió la revolución. — Planes y conjuraciones contra la propiedad. — Atentados contra la vida y tranquilidad de los ecuatorianos. — El decano de la prensa de Quito obtiene un ruidoso triunfo. — Próxima captura del Coronel Lasso. — Crucifixión del pueblo en medio de sus enemigos

Creemos que los gritos de la conciencia ha despertado el pavor en el alma de los poderosos del actual régimen, y se han dado a ver revolucionarios hasta en las piedras del camino; explicando se así ese sobresalto de lobos perseguidos, ese trajín de ganado en fuga que le están desprestigiando más si cabe a la actual administración. Y no podía ser de otra manera, ya que ésta acaba de cometer un crimen de lesa Patria y Libertad con motivo de la imposición escandalosa de la presidencia del Sr. Córdova; acaba de cargarse con una responsabilidad tan terrible que merecerá las maldiciones de la historia y de las futuras generaciones. Córdova no es ni será el Presidente de la República, pues que, impuesto por la fuerza en contra de la voluntad de la mayoría de los ciudadanos, sólo será capataz o jefe de partida, mas no representante del pueblo ecuatoriano.

Es lógico, pues, que el gobierno del doctor Tamayo y los partidarios del doctor Córdova estén aterrados y enloquecidos al contemplar su obra de destrucción y miserias; es natural que constantemente estén viendo ante sus ojos desconcertados el que uno solo de los católicos ilusos, excepto uno que otro de los empleados en el gobierno, sin ver claro que con los liberales ecuatorianos no puede haber componendas, ni transigencias, ni evasiones.

fantasma de la revolución, es decir el brazo amenazante del pueblo que se levanta para pedir cuenta de sus derechos conculcados y para cumplir sus sacrosantos deberes; es explicable que los que faltaron pretendan vindicar su falta y se preparen a asegurar el fruto de sus atentados, guardándole con solicitud y defendiéndole con decisión. De aquí, que la suprema medida de las Facultades Extraordinarias se imponía, y las pidió el Gobierno y les fueron concedidas inmediatamente, con humillante unanimidad y sumisión, por la alta corporación de El Consejo de Estado, en la cual, para eterno baldón de su nombre, actúa sin protesta ni altivez, un ciudadano católico que ya debía haberse separado de ella para librarse de las terribles responsabilidades de la hora presente.

Uno que otro motín aislado, provocado por los abusos de los esbirros, no es base suficiente para atentar contra el orden público y la libertad de los ciudadanos; la protesta del pueblo convertida en víctima de la fuerza bruta no es motivo para perseguir, encarcelar, matar y robar. Pues, con las tales Facultades Extraordinarias, todo está legitimado para la soldadesca despiadada y enfurecida. El pueblo no ha de sino defenderse por deber de propia conservación, cuando puede y como puede; si esto no le es posible, no le queda sino resignarse a la

La última degradación

Ni en los tiempos de Alfaro perdió la juventud ecuatoriana su dignidad y altivez; antes bien fue abaleada por sostener la Constitución y la libertad. Jamás Alfaro llegó a valerse de estudiantes de la Universidad Central para consumir los fraudes de las elecciones; para éstos apelaba a los esbirros, a los garroteros, a los militares, pero respetaba a los justamente calificados de esperanza de la Patria.

Hoy, ya es otra cosa: muchos estudiantes de la histórica y gloriosa Universidad Central (las excepciones son pocas) se han degradado hasta el punto de constituirse en esbirros del candidato triunfante en las pasadas elecciones. Córdova, apadrinado por Plaza y amparado por Tamayo, ya no se ha valido como Alfaro de gente de tropa para la farsa de las elecciones; ha logrado degradar a jóvenes intelectuales o se ha aprovechado de su degradación para hacerles servir los mezquinos intereses de círculo, en junta de otra gente poco decente.

¡Oh juventud ecuatoriana, cómo coloreará de vergüenza vuestro rostro al considerar que unos tantos de vuestro seno os han deshonrado!

suerte de los corderos entre los dientes del lobo. Esto no es revolución; el revolucionario es el Gobierno. Así como no es revolucionario el honrado propietario que defiende su heredad del ataque injusto de los bandoleros y ladrones.

Nosotros habíamos anunciado ya que el Gobierno del doctor Tamayo se había propuesto hacer la revolución, atacando la tranquilidad y vida de los ecuatorianos después de haber atacado directamente la propiedad y la riqueza de ellos con el imperio del socialismo oficial encarnado en leyes absurdas y expoliadoras; y ese anuncio se ha realizado totalmente. Está pues perturbado el orden; las Facultades Extraordinarias deberían ser para el pueblo, a fin de que pueda defenderse y restablecer ese orden necesario para su vida y progreso.

[Pasa a la 4.ª pág.]

Información política

Las violencias brutales de la fuerza, los crímenes y asesinatos de los esbirros han empapado en sangre hermana el suelo de la República. El pobre pueblo ha sido pisado, vejado y abaleado sin misericordia. He aquí los últimos brochazos del cuadro de terror que ya ha sido presentado por la información diaria de la prensa local:

En Latacunga

Además de los horrores y matanzas de San Felipe, acaban los esbirros del actual régimen de asesinar a los indefensos moradores de Ilichachi, inermes indios que nada tenían de revolucionarios. Caen hombres, mujeres y niños ante el ataque brutal de la soldadesca; el plomo fratricida rompe el corazón de un sinnúmero de víctimas que exhalan el último aliento entre lamentos y sangre. Los cadáveres quedan sepultados y los sobrevivientes huyen desparpados a los campos.

La desolación, la muerte en todas partes, y resonando como grito de triunfo en todas partes el fatídico grito de viva Córdova!

En Guaranda

Como vieran los sayones que en el primer día triunfaba la candidatura Lasso, al segundo salieron los soldados del Regimiento «Calderón» y dispararon sus armas haciendo causa común con la policía; cae herido el señor Rafael Almeida y el pueblo indefenso huye para no ser víctima de la crueldad de los defensores del orden.

En Riobamba

Los empleados del Estanco, la policía y unos cuantos matones recorren las calles vivando a Córdova; mientras eran encerrados en los calabozos todos los que daban vivas a Lasso. Los matones venidos de Guayaquil y los estanceros han sido los únicos electores.

En la parroquia de Licto los soldados hicieron fuego contra el pueblo matando al conocido y honrado propietario señor Salvador Velasco y a un infeliz muchacho.

En la de Quimis empezó la función de los esbirros matando sin motivo a un infeliz indígena, cuyo cadáver fue arrojado a un barranco; después los soldados entran en el pueblo cometiendo abusos que sublevan al pueblo, que logra poner en fuga a los atacantes desalmados dejando en poder de los bravos quimianos algunos muertos, heridos, armas y caballos. Hay también bajas de parte de los honrados pobladores de este pueblo atacado.

En Guasmote los soldados han muerto a tres individuos del pueblo.

En Guano pasan de quince los heridos.

En Patate

Los empleados cordovistas de Ambato y Palileo fueron a «pueblo a hacer de las suyas, pues que allí no hay un sólo cordovista. Llegaron desahogados y amenazantes; dictaron como primeras medidas el aprteamiento de diez honrados lassistas de Sucre; luego después, el fusil del Estanco asesinado. Segundo Regalado en su propia casa. Seguramente hubieran habido otras

muerdes si no huyen los cabecillas del lassismo.

El domingo 13, todos los esbirros y la escolta se apoderaron de la mesa electoral, y ninguno del pueblo se presentó a votar porque sabía que había la orden de matar a cualquiera que intentara dar el voto por Lasso. Fueron forzados a dar su voto por Córdova el celador Julio Huatumbillo, el postillón Antonio Cepeda y tres peones del p-seguidero Jefe Político. A más de estos cinco desgraciados ningún otro se acercó a las urnas. Una vez que se terminó el escrutinio en la primera tarde Córdova tenía ochentidós votos. El soldado había multiplicado prodigiosamente los votos. Al segundo día los jóvenes independientes quisieron votar y preguntaron al jefe de la escolta, ¿hay libertad de elecciones? El oficial contestó, sí, pero con estas papeletas, y mostraba un montón con el nombre de Córdova. Todos los electores independientes fueron groseramente rechazados y en esta día no constó un solo voto por Lasso.

Al tercer día no votó la escolta, sin duda porque estaba cansada. Los mismos empleados de la mesa, con el más escandaloso cinismo, su plantaron casi todas las firmas del Catastro.

El día cuarto siguieron los esbirros por la misma inicuá seeda.

Conste que los patateños han sido rechazados como bestias bravías de las urnas; conste que sólo ha imperado la imposición de la fuerza bruta y criminal.

¡Ha muerto la República!

Alausí, enero de 1924.

Sr. Director de El Derecho.

¡Preparémonos a celebrar sus funerales!

Las libertades y garantías de que hablan la Constitución y leyes en esta infortunada Nación han desaparecido ante el libertinaje y el abuso dictatorial.

Los órdenes que dan los empleados superiores a los de los pueblos, para impedir que los partidarios de Lasso e Itriago consignen los votos en las urnas, son terminantes y perentorias. Me consta la que recibió el Teniente Político de Achupallas: «Ni un voto que no sea por Córdova; si alguien se atreve a sufragar en contra, si alguien lanza votos por otro candidato, persígales, que con ese fin mandaré diez bombas».

La unificación de los liberales va a realizarse con la eliminación de los que no apoyan al ungido oficial; la disciplina se impone por la fuerza. Si esto ocurre entre los mismos de la camada, ¿qué podemos esperar los católicos?

Y crean los intonso en discursos de relumbón; y crean en programas y ofrecimientos.

Las lecciones de la experiencia son las que debieran convencerlos de que los rojos son incapaces de toda acción noble y generosa, de que esa mala gente sólo hará la ruina de las instituciones republicanas, de que el mal es incurable...

Mensajero.

¡Cayó la máscara!

¡Llegó el momento en el que el pueblo ecuatoriano ha visto en todo su criminal y repugnante aspecto la monstruosa cara del liberalismo; sonó la hora en la que, quitándose la máscara de la hipocresía, el actual régimen no vacila en demostrar todos sus depravados instintos.

Atravesamos por una época peor aún que la del alfarismo; ahora se atropellan todas las libertades, se pretende acabar con los más sagrados derechos. En nombre del liberalismo, de esa doctrina que dizque proclama la verdadera libertad, de esa secta de la que son misereros esclavos todos los que que esperan recoger un maldito drongo de manos de su señor, presto que son incapaces de conseguirlo honradamente, de ese partido cuya fuerza está en la corrupción, se cometen hechos inauditos, se encierran en la cárcel a todo aquel que no está con el tirano, se destruye la más sagrada de las libertades, la libertad de imprenta, única defensa del desvalido pueblo. Ahora todo aquel que no quema incienso ante el déspota, todo ciudadano honrado que anhela para la pobre Patria un alivio en sus dolores, está expuesto a desaparecer bajo el plomo asesino o a terminar sus días sepultado en una mazmorra.

Ha llegado el día en el que la tiranía podría tener por lema «Libertad para el mal y los malhechores», sí, esta es la libertad de que gozamos; el crimen y la infamia están protegidos en tanto que la honradez está llamada a desaparecer bajo la bota del tirano y sus sayones.

Allí tenéis, señores liberales, a vuestros grandes hombres; ¡vedlos! todos ellos son como aquel que se lo creyó el mejor y que engañó e ilusionó al pueblo con falsas promesas cuando hace cuatro años fue ungido por el liberalismo, y que ahora, después de procurrar la agonía del pueblo soberano, va a terminar su período con hechos tanto o más gloriosos que el del quince de Noviembre; porque si entonces se invocó la tranquilidad y el bienestar de los ecuatorianos, ahora se toma como causa la defensa de la roja bandera

CARNOL
(PASTILLAS)

para personas

DELGADAS

que deseen

ENGORDAR

Tomando Carnol ganarán de 3 a 8 Kilos en pocas semanas.
Se vende en Farmacias y Droguerías.

que, destruyendo todos los derechos, ampara con su sombra al crimen y a sus adictos.

Así será posible que exista un solo ecuatoriano que, teniendo siquiera un ápice de vergüenza, se ponga del lado del déspota, se denomine liberal? ¡No, mil veces no! porque la dignidad y la honradez no pueden estar junto al mal; quien tiene una conciencia limpia no puede estar de acuerdo con los malvados; sí, con los malvados, pues este es el único calificativo que les cuadra a aquellos que tienen en su poder las riendas del Estado para saciar sus ambiciones y sus innobles instintos...

Todos los ecuatorianos debemos demostrar a la faz del mundo que la dignidad y la vergüenza no han desaparecido por completo en nuestra patria; es menester que unidos todos cuantos deseamos el bienestar y la felicidad del Ecuador, no permitamos que nos tiranice y envilezca; pero esto no con inútil derramamiento de sangre; no, no es necesario; basta solamente con que todo ciudadano honrado se aleje por completo del tirano, lo deje abandonado, que así, sin apoyo de ninguna clase, día llegará en el que el peso de sus faltas, errores y atentados a las libertades le sepulte en el abismo, ya que el mal no puede ser eterno; y el liberalismo única causa de nuestra ruina, está ya sin bases, tiene sus raíces enterradas en el fango deletéreo de sus ideales, y día llegará en el que, agotada la energía del bando liberticida, se ahogue en su propia corrupción, y entonces, entonces podremos surgir llenos de entusiasmo y patriotismo, al grito de ¡Viva la Libertad!!

J. M. R. O.

Triunfo de la fuerza armada

La República desde agosto queda en acefalia — Córdova alzado al trono por los sicarios — El Gobierno obedeciendo a El Comercio ha derramado la sangre ecuatoriana. — El Liberalismo «corrampido y machetero» en descubierto. — Nuestras felicitaciones al Ministro Ochoa Ortiz y a Córdova. — El Caín ecuatoriano ve fantasmas y esqueletos por todas partes.

Se terminaron las elecciones, triunfó en toda la línea el candi dato de Balarezo; diz que tenemos presidente; el país Borrero con toda su histórica populaduría quedó tabueta. Y así se han de quejar esos curuchupas exagerados y han de decir que no hemos progresado; que no nos hemos civilizado; que el gobierno del Ecuador es un grupo de salvajes sin nociones de civilidad, de cultura, de respeto a la dignidad personal y social; pero los hechos contra los cuales no hay argumentos se imponen y tapen la boca de esos descontentos.

Y si no que lo diga el señor Ministro de lo Interior. ¿Ha pasado por tu vista, lector, el Telegrama Oficial.—Circular N° 9 firmada por el señor Ochoa Ortiz? Si no lo has conocido, conócelo. Dice así: "Las elecciones presidenciales que comenzaron el día de ayer, se están llevando a cabo en toda la República dentro de un ambiente de orden y tranquilidad..."

Ahora te preguntamos, lector, si los suspensivos de este telegrama podríamos llenar así: ¿Las elecciones presidenciales se están llevando a cabo dentro de un ambiente de orden y tranquilidad porque he empeñado mi palabra de no dejar que sesione ningún comité lassista, es decir, he prometido que no dejaré prepararse a estos revolucionarios para la elección de ese estúpido pernicioso mientras yo fuera Ministro?

¿Las elecciones se están realizando en un ambiente de tranquilidad porque según mis órdenes, "las guarniciones militares han repedido energicamente" de las urnas electorales a todos los que no llevaban la escarpela, la cinta o enseña de mi amo y señor el Dr. Córdova?

¿Las elecciones se están realizando dentro de un ambiente de orden y tranquilidad porque en las parroquias en donde no había un solo cordovista, era necesario sacar a la vez el esclarecido nombre constituyendo un grupo de elementos degradados, de incondicionales esbirros para que firmaran por todos los ciudadanos que iban nombrándose según las listas de los catastrós?

¿Las elecciones se están realizando en paz porque a pesar de haber ahuyentado a todo lassista con el sable y el puñal, he ordenado que se pusieran en las urnas algunas papeletas en que figuraran los nombres de Lasso e Intrigo para demostrar ante la Patria, ante el mundo, ante la historia que he concedido verdadera libertad de sufragio?

¿Las elecciones se están realizando en paz porque he apresado a los lassistas y los he obligado a firmar documentos en que tuvieron esos onanías que comprometen a no torcer en las elecciones para librarse de los fozos de infamia en que los tenía metidos mi latiente Santos?

¿Las elecciones se están realizando en paz porque era necesario imponerse con el terror, con mis fusiles, porque de otra suerte ¿qué iba a ser de nuestro Liberalismo, de nuestro cordovismo que es el área de salvación a donde han volado los cuerpos, los alcastraces, en donde se han refugiado los abnegados patriotas o lo que es lo mismo "los ladrones y bandidos, los salteadores de los fondos públicos", los que merecen ser fusilados en un noventa por ciento según las imprudentes declaraciones de mi General Plaza, del chico Luis F. Borja y de Barriga, el héroe del 15 de noviembre?

¿Las elecciones se están llevando a cabo dentro de un ambiente de orden y tranquilidad porque no sucederá así ¿qué iba a ser de nuestro pernicelito candidato a quien el ultranortismo ha pintado con los colores más negros; pero que por felicidad nuestra corresponden a la pura y neta realidad ya que sin esta garantía no hubiera quedado asegurada la cuadrilla ni Córdova hubiera sido el servidor leal del Liberalismo?

¿Las elecciones se están llevando a cabo en orden y tranquilidad porque debía yo salirme con la mifa aunque cometí la fenomenal imprudencia de exhibir a nuestros dios en los muros de toda la ciudad para que este pueblo que no aprecia la estética, afara la preciosa imagen con todo, infundicia, colores, signos, dicharachos y burlas que dan vergüenza y sacan los colores a la cara de los mismos partidarios con todo de ser descarados, porque los extrajeros, los diplomáticos ven estas suociedades y de ello deducen la ¡¡¡inmensa popularidad!!! de nuestro político de casaca volteada y sirviente de todo gobierno a lo Enrique B..... y Blas H.....?

¿Las elecciones se están llevando a cabo en paz y tranquilidad porque he ordenado a mis prorrinos la persecución de los periodistas inclusive los cajistas y vendedores para que esos pillos no sacaran los cuerpos al sol con la pintura de nuestros abusos, estorsiones, violencias, atropellos y sangre derramada ante las urnas electorales?

¿Las elecciones se están llevando a cabo en paz porque yo con mi

procedimiento oficial, he quitado oficialmente la cinta a nuestro Liberalismo para presentarlo en su espantable y horripilante fealdad, es decir infame, degradado, asqueroso, "corrampido y machetero" como lo describió Julio Andrade, e indigno por consiguiente de que nadie que estime la propia dignidad personal, pueda ser liberal y cordovista a no ser comprendidos en los informes del Sr. Dr. Borja, del general Barriga y Plaza, el hombre de las monstruosas contradicciones?

¿No es cierto, lector, que todo esto se contiene en la circular del Sr. Ministro? Si no es así dínoslo con franqueza que nosotros hemos de reutilizar o más bien cortar en el acto el hilo que nos ha parecido haber saado del bellón.

Entre tanto muchas felicitaciones al señor Ministro por su triunfo *de derrotado*; porque ha sabido conservar la paz y la tranquilidad aunque fuera la de los cementerios en que yace el cadáver de la República descomponiéndose en el polvo y lodo de que fue formado.

Albricias a "El Comercio" porque ya reina la paz en la República mediante la práctica horripilante de las salvadoras medidas de prisiones, de sangre y de muerte al pueblo y de las facultades extraordinarias que aconsejó e indicó al Sr. Ministro de Gobierno. Ahora sí que el negocio, las finanzas, el chagro de los Sres. Directores irán viento en popa; el macho de alquiler con nuevos bríos para llevar sobre sus lomos al pesado Córdova que, aunque le desuelle el lomo, sabrá pagar al arriero no solo las 30 monedas de Judas si no los enormes sueldos y primas y premios para que le apaña, le apruebe, le aplauda por los contra tos leoninos y nuevos impuestos que habrá de emprender necesariamente el nuevo presidente para proveer de pingües rentas al noventa por ciento de presidiarios que lo rodean, según el fatídico testimonio de las ya citadas autoridades y el de toda la República. ¡Albricias pues Sr. Decano, Albricias!

Tenemos presidentes según las tendencias, aspiraciones, amores y aplausos de todos los ecuatorianos. Llegó pues por fin la edad de oro ofrecida por el liberalismo a los conatorianos en veintinueve años. Ahora sí el pueblo con solo extender el brazo cogerá el sabroso fruto que le ofrecerán la generosa naturaleza y las tierras que se le repartirán según el Programa de la Asamblea Liberal; el vestido le crecerá en el cuerpo como la lana de la oveja o como crecía y se conservaba el de los sraicitas mientras duró su peregrinación por el desierto; las casas baratas se le ofrecerán por rillo y la unión, la amistad, el amor, la paz y la tranquilidad entre los ecuatorianos serán proverbiales.

Córdova es la paloma que traerá en su precioso pico el olivo de la paz; él será el padre de la Patria, el redentor económico, el el matahambres, el sastre, el hospitalario de todos sus compatriotas.

Si en las elecciones, como dice el Sr. Ministro, ha reinado la paz y la tranquilidad, fácil es prever que Córdova vendrá a ser durante su reinado la delicia de los ecuatorianos como lo fue su antiguo compinche del pueblo romano, con la sola diferencia de que Córdova sube al trono hollando lágrimas y sangre, y cadáveres. Alfaro exigió el contingente de miles de vidas para escalar el poder; Plaza más de cuatro mil y Córdova no sabemos aún cuántas y cuántas! Ah Liberalismo machetero y antropófago, que te engules tantas víctimas, la sangre de los ecuatorianos pide venganza al Cielo contra tí. ¡¡Maldito seas!!

De Guayaquil

Enero 18 de 1923.

«El Derecho».—Quito.

En las elecciones triunfó Córdova, causando indignación el que hijos de conservadores, alumnos del Colegio Benigno Malo sufragaran ese candidato. Anoche hubo muchas reyertas entre Cordovistas y Lassistas. El Gobernador y el Intendente salieron a dispersar los grupos exaltados. En Santa Ana y otros pueblos los indígenas hanse levantado, rompiendo las papeletas de Córdova y haciendo fugar a los comisarios.

Corresponsal

La Juventud es el Sueño de Oro de todas las Damas

Ser siempre joven, no llegar nunca a los 30, y mucho menos a los 40; he aquí el sueño de oro de toda mujer. Desgraciadamente, los años pasan y los cumpleaños se suceden con una frecuencia hartu desagradable. En su deseo de seguir siendo joven, acuden ellas a los medios artificiales que ya todos conocemos, sin que logren el fin que buscan, ya que todos sabemos distinguir entre una Juventud natural y una que no lo es. Los años pasan y la mujer va envejeciendo, sin que le pueda evitar, pero sí puede evitar ella el SENTIRSE vieja y el PARDECER vieja. Hasta ahora no han sido muchas las damas que han puesto atención al verdadero secreto de la juventud, pero ya algunas lo han averiguado y con seguridad que su número irá en aumento. En su SANGRE está el secreto. Manteniendo su sangre rica y pura, con la cantidad de hierro que la misma necesita, la mujer (y el hombre también) se sentirá joven, activa y fuerte; se verá joven y se conservará joven por largo tiempo. La casa Dr. Jover Méndez Co. de Nueva York ha puesto últimamente al mercado un preparado medicinal, en forma de pastillas y fácil de tomar, al que da el nombre de NUXIFERRO, que ha resultado ser uno de los más poderosos que se conocen para purificar y enriquecer la sangre. Las muchas damas que ya han tomado NUXIFERRO, lo recomiendan porque al enriquecerles la sangre las hace sentirse más joven, lucir más joven y conservarse más joven por largos años. Pida NUXIFERRO en las boticas.

Araoz del Milagro

Vendo el de mi cosecha de este año, de buena clase y precios corrientes. Lo doy embarcado en la estación del Milagro, con fletes a cargo del comprador. Acepto pedidos desde diez quintales, con fondos a la vista. Referencias de primer orden.

Ricardo Cornejo.

"IDEAL" - Extra - La mejor cerveza. Pruébela hoy mismo

[Viene de la 1a. pág.]

Por otra parte, creemos que todo el aparato bélico del Gobierno va encaminado a un solo objetivo, que ya le fue sujerido por El Comercio de esta ciudad, la captura del Coronel Juan Manuel Lasso, a quien se le tiene como Jefe de la fantástica revuelta. El *decano* debe, pues, estar satisfecho; todo lo que él insinuaba solapadamente está cumpliéndose: el pueblo encerrado en las mazmorras, la protesta ahogada en los labios, las Facultades Extraordinarias en manos de Tamayo y la próxima captura del Coronel Lasso.

Así está el pueblo ecuatoriano de desgraciado: el miedo de los unos, el negocio de los otros, la ambición, la codicia, el despotismo imperante le están crucificando despiadadamente.

Gracias colega

Agradecemos complidamente a El Porvenir por los conceptos que ha emitido en defensa de a libertad de imprenta, refiriéndose a la suspensión momentánea de nuestro diario. El ilustrado colega dice así:

Se vuelve imposible la tarea diaria en medio de la persecución y la inquietud que ella inspira fatalmente. La labor periodística exige seguridad, dentro del orden y el respeto al derecho, como todas las labores de la inteligencia; y es lamentable que diarios de oposición se vean obligados a detener esa labor, ante tan nefastas persecuciones. La libertad de imprenta es una gran conquista moderna al mismo tiempo que válvula de escape para el descontento en las democracias, si tiene en sí algún inconveniente y puede llegar hasta ser peligrosa, debe buscarse en la ley el correctivo necesario, no en el capricho, la pasión o la imprudencia de los llamados a guardar el orden y conservar la paz.

Importa a los intereses de la inteligencia y a los derechos ciudadanos que esa libertad sea comprendida y respetada por todos. Es la última libertad que nos queda: defendámosla con tesón, liberales y conservadores; obtengamos de las autoridades ese respeto hoy más necesario que nunca, pues su muerte haría inmenso daño al país.

Aun cuando parece ya inútil, como lo dijimos últimamente y es var protestas, en esta hora de duelo para las libertades públicas llevamos la nuestra, una vez más, y enviamos al ardoroso colega las expresiones de nuestra simpatía y amistad.

El candidato oficial

Se vende una bicicleta «Panther» en buen estado de servicio. Valor \$ 200.—Referencia en El Derecho.

Décimas de actualidad

¡Qué de primores ha habido en estos últimos días! ¡Qué farsas y picardías el pobre pueblo ha sufrido! Todo lo que ha sucedido es para una larga historia de tristísima memoria para el pueblo ecuatoriano que tiene un nuevo tirano que le llenará de gloria.

Desde días anteriores a los cuatro de elecciones se vieron demostraciones de lo que hacen los tucmres. Energías y valores, sin cesar se desplegaron, los *chapitas* demostraron de sus palos la dureza rompiéndole la cabeza a todo aquel que apresaron.

Y el *valeñoso* Intendente, que es un héroe de novela, pretendía — ¡por mi abuela! — no dejar bicho viviente; puesto que ordenó a su gente *trincar* a todo intriguista, *comerse* a todo lassista, *vigilar* a todo cura y *tratar* con gran dureza al que fuera cordevista.

Así pues, el que gritaba «Viva Intrigo» o «Viva Lasso» dado había el primer paso que a Chirona lo llevaba; y allí ¡claro! le esperaba Su Majestad Nicolás que, cual nuevo Caifás, condenaba al pobre reo a un corto baño de aso.... por higiene ¡nada más!

Entre tanto condenado uno que otro chico había, ¿por qué? porque se decía que a Juan Manuel *lo vivado*. Y hasta se nos ha contado que cayó una pobre vieja que, estando tras una reja, al ver pasar al BOTON, murmuró a gusa oración, como quien al diablo aleja.

Llego el día deseado para el *popular* BOTON, a quien dio la bendición el CERDOSO TONSURADO. Y, como estaba anunciado, a las urnas se acercaron sólo aquellos que juraron servir por siempre al gobierno, aún para irse al infierno que, siendo esbirros, ganaron.

Los *chapas* con sus fusiles a los esbirros guardaban, y así, tan sólo votaban los cordevistas serviles; los pesquisas, varoniles, firmaban diez papeletas, y después, entre piruetas de alegría y de grandeza, se tragaban la cerveza con *sandwichs* y con galletas.

De esta manera triunfaron con su *noble candi lato*, y dieron vivas al *fiato* que há cuatro años despreciaron. Los chicos se imaginaron verse ya con jaquet y coco, y les faltaba muy poco para sentirse señores, pues se fueron los temores de que se nos venga el LOCO.

Y, no obstante, todavía temblando está el despotismo, y es que se tiembla a sí mismo, ¡tan grande es su cobardía!— Creyendo oír cada día gritos de revolución, lo cogen hasta al BOCON, al abogado Carrera,

a don Julio y a cualquiera que no esté con e. BOTON

Oíd, *válentes* señores, un consejo provechoso que os voy a dar cariñoso, al mirar vuestros temores: «Para evitar sinsabores y no llevar vida inquieta, guardad una estricta dieta, cual empachados chiquillos; y llenad con calzoncillos vuestra más grande majeta».

JUDEX.

CRONICA

EL HOSPICIO, 21, 22, 23 y 24. S N CARLOS, 25, 26, 27 y 28 de Enero.

Protestas

Por falta de espacio sentimos no poder publicar un gran número de protestas enviadas de los pueblos, a raíz de los abusos cometidos en los días de la farsa electoral. Ya sabrá el Candidato del día al leer esos gritos de protesta del pueblo libre e independiente, cuanta es la popularidad que le acompaña.

Para Marineros

El Ministro de Guerra y Marina ha nombrado alumnos del Curso de Aplicación de guardias marinas y aspirantes a Ingenieros, que funciona a bordo del Crucero «Coto paxi», a los siguientes jóvenes: Vicente Andrade Cañadas, Cesáreo Pachano Sotomayor, Carlos E. Monteverde, Jorge A. Morales, Carlos Miño, Julio E. Icaza, Bolívar Durango y Manuel E. Hurtado.

Sobre alcaloides

Se ha dispuesto que desde hoy en adelante la Junta de Beneficencia, las Boticas, Corporaciones, etc., que hicieren pedidos de materias opiadas o alcaloides soliciten ante todo de la Autoridad respectiva el permiso que les facilite para verificar tales pedidos, de acuerdo con lo prescrito en el Reglamento del Ramo

Juntas Agrícolas

Han quedado legalmente instaladas

¿Es Ud. un Esclavo de su Vejiga?

¿Tiene Ud. que hacer aguas a cada momento?

Si forma Ud. parte del creciente número de mártires que se ven obligados a interrumpir su sueño por tener que levantarse a pasar aguas, sin duda que se alegrará Ud. saber que su martirio desaparecerá si se decide Ud. a tomar por unas pocas semanas las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga. La eficacia de estas pastillas para el tratamiento de catarro e inflamación en la vejiga; ardor en el caño al pasar las aguas; incontinencia de la orina; emisión retazada o goteada; orines turbios o de mal olor, o que dejan un asiento blanqueco o amarillado cuando reposan por algunas horas en una vasija, su eficacia, repetimos, ha sido probada por un buen número de años y por consiguiente no vacilamos en recomendarle que las tome por algunas semanas, para que deje de ser un esclavo de su vejiga, goce de buen sueño durante la noche y de tranquilidad durante el día. Nada más molesto que el tener que pasar aguas a cada momento.

Las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga se venden en las boticas y los boticarios las recomendarán. No pierda tiempo en tomarlas. «Mientras mas pronto las tome mas ligero se curará».

das las Juntas de Fomento Agrícola de los cantones Cuenca, Latacunga y Otavalo, con sus respectivos directores que regirán los destinos de esas asociaciones en el presente año.

Raterismo

Carlos Bosmediano y Manuel M. Garzón, han sido capturados por las autoridades de Policía, por ser los autores de un robo efectuado en el almacén del señor Luis Carvajal, de donde se han llevado muchas mercaderías de valor.

Por el arte

Ayer se celebró el contrato entre el Ministerio de Instrucción Pública y los señores Luis Casadio y Ernesto Cabeza, para que desempeñen los cargos de profesor de Escultura y Mecánica Litógrafo de la Escuela de Bellas Artes de esta ciudad.

Material científico

Se ha solicitado sean despachados, sin que sean abiertos, once bultos que han llegado de Alemania, y que contienen instrumentos meteorológicos pedidos para el Observatorio Astronómico de esta ciudad.

SOCIAL

El último martes llegó de Europa, al cabo de más de tres lustros de ausencia, la señora doña Josefa Rebolledo de Zaldumbide, noble dama, adornada de relevantes cualidades, una de ellas su exquisita amabilidad y llaneza.

En compañía de la señora de Zaldumbide arribaron sus dignos hijos, la señora María Zaldumbide de Denis con su esposo don Pedro Denis, Teniente del Ejército francés, y el señor Fabián Zaldumbide Rebolledo.

Los saludamos atentamente. —A Guayaquil los Sres Hawld Deanne, Secretario de la Legación Británica acompañado de su señora doña María Luisa de Deanne; James G. Guillespie, Gerente de la compañía de tranvías eléctricos; doctor Venancio Larrea Alvarado, Carlos y Juan Freile Larrea, James A. Wilson, Franklin Wallis, doctor Rafael Piedra hita, Guillermo Sparek.

—A Riobamba doña María Sáenz Ashton, Pietro Raffone, Daniel Maldonado.

—A Ambato los señores Pietro Maresca y Juan Sandoval.

—A Machachi el señor Domingo Gangotena.

De gravedad está la señorita Hippaquia Stacey.

—Por comunicaciones recibidas de Ibarra se sabe que el doctor Gallegos Anda se encuentra ya fuera de peligro en su enfermedad.

—Después de algunos días de enfermedad, ha experimentado notable mejoría la señora doña Rosa G. de Acosta. Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Falleció el niño Alberto Añibal Espinosa Ortiz causando profundo dolor a sus atribulados padres y abuelos.

Enviamos nuestro pésame a sus detudos, en particular a la señora doña Mercedes de Espinosa y doctor César Añibal Espinosa, padres del niño.